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«В грядущем году более 2 тысяч человек со всего 
края будут помогать в организации памятных 
мероприятий, связанных с событиями Великой 
Отечественной войны», – говорит Алина Гор-
лова, руководитель Алтайского отделения ВОД 
«Волонтёры Победы». Уже 9 ноября в Барнауле 
в Краевом дворце молодёжи начнет работу 
региональный центр подготовки доброволь-
цев Международного волонтёрского корпуса 
80-летия Победы.
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21 октября, за 200 дней до од-
ного из самых важных празд-
ников для жителей России,
в Музее Победы дали старт ре-
гистрации в Международный 
волонтёрский корпус 80-летия 
Победы. Он объединит более 
500 000 добровольцев со всей 

России и из-за рубежа, кото-
рые сопроводят памятные и 
праздничные мероприятия
80-й годовщины Великой По-
беды.

Во лон т ерс т во – э т о не 
только возможность помочь, 
но и уникальный шанс при-
коснуться к истории, сохра-
нить память о подвигах на-
ших предков и продолжить их 

дело. Любой неравнодушный 
может внести свой вклад, став 
частью команды, которая бу-
дет сопровождать ключевые 
мероприятия Дня Победы.

– Наше объединение будет 
работать по пяти направлени-
ям. Это и медиа, и адресная 
помощь различным катего-
риям ветеранов, и организа-
ция просветительских встреч, 
мастер-классов и квестов, 
– рассказывает Алина Горло-
ва. – Каждый может встать на 
путь волонтера и найти дело 
по душе. Среди новшеств – син-
хронизация движения с обще-
российской профильной плат-
формой. Теперь все достижения 
наших ребят будут фиксиро-
ваться в волонтерской книжке. 
Раньше такого не было.

(Окончание на 3 стр.)

В краевой столице прошел форум 
органов местного самоуправле-
ния. В его работе приняли участие 
600 человек. Это главы муници-
пальных образований, депута-
ты представительных собраний, 
специалисты администраций.

Открыл форум заместитель председате-
ля Правительства Алтайского края Денис 
Губин. Он поприветствовал участников 
от лица губернатора Алтайского края.

– Мы благодарны вам за ваше нерав-
нодушие, желание обучаться. Радост-
но, что количество участников только 
растет. Время ставит перед нами новые 
вызовы. Мы прошли сложный ковид-
ный период, сейчас наша страна ведет 
специальную военную операцию. Это 
требует новых компетенций. Из муни-
ципалитетов к организаторам поступало 
много вопросов, и мы постараемся их 
на этом мероприятии отработать. Вы 
каждый день общаетесь с жителями. Все 
наше государство держится на работе 
местного самоуправления, поэтому нам 
очень важно идти в ногу со временем, –
отметил Денис Губин.

Глава Поспелихинского района, пред-
седатель Ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Алтайского края» Игорь 
Башмаков рассказал, что региональный 
форум органов местного самоуправления 
проводится во второй раз. В этом году чис-
ло участников увеличилось, что говорит 
об интересе к мероприятию и его пользе 
для руководителей муниципалитетов и 
специалистов администраций.

В первый день в работе форума приня-
ли участие заместители глав районов по 
социальным вопросам, по ЖКХ, юристы, 
главы районных центров. Во второй день 
к форуму присоединятся главы районов 
и городов, другие подразделения адми-
нистраций.

– Совместно со Всероссийской ассоциа-
цией развития местного самоуправления, 
обществом «Знание» и правительством 
края мы подобрали полезные темы для 
каждого из участников. Сейчас быстро 
меняется геополитическая ситуация в 
мире, происходят серьезные преобра-

зования внутри страны и руководители 
муниципальных образований должны в 
этом хорошо ориентироваться, – отметил 
Игорь Башмаков.

Он также рассказал, что администра-
ции районов, сел и городов ежедневно 
сталкиваются с проблемами, которые в 
том числе будут обсуждаться на этом фо-
руме. Например, в территориях не хватает 
молодых муниципальных работников. 
Чтобы обновить кадровый состав, в крае 
делаются определенные шаги.

(Окончание на 3 стр.)

Новый МРОТ
С 1 января 2025 года минимальный размер оплаты 

труда составит 22 440 рублей.
Государственная дума РФ на пленарном заседании приня-

ла закон о повышении минимального размера оплаты труда 
до 22 440 рублей. Этот показатель вырастет почти на 17%.

«Увеличение МРОТ коснется более 4 миллионов работа-
ющих граждан», – заявил Вячеслав Володин, председатель 
Государственной думы Российской Федерации.

Он подчеркнул: поэтапное ежегодное увеличение мини-
мального размера оплаты труда – одна из национальных 
целей развития, определенных указом президента России 
Владимира Путина.

К 2030 году размер МРОТ должен вырасти до 35 тысяч 
рублей, уточнили в Госдуме.

Среди лучших
Алтайский край входит в пятерку регионов – лидеров 

по производству макаронных изделий.
Покупатели из разных субъектов Федерации ценят про-

дукцию профильных алтайских предприятий. Речь идет 
о таких промышленных гигантах, как «Алтайские мака-
роны», Поспелихинская макаронная фабрика, «Мельник», 
«Алейскзернопродукт», «Роса», «Образ жизни».

Согласно данным Алтайпищепрома, в 2023 году органи-
зации региона произвели более 112 тыс. тонн макаронных 
изделий. За январь – сентябрь этого года они успели выпу-
стить 76 тыс. тонн такой продукции.

Обские новости
20 000 мальков сазана выпустили в Обь сотрудники 

городского хозяйства Барнаула.
Эта акция стала традиционной. Ее проводят каждый год 

уже десять лет подряд. В 2024 году выпуск молоди провели 
в районе села Гоньба.

Специалисты в первую очередь определяют средний 
вес рыб. Он должен быть не менее 20 граммов. Если все 
параметры соответствуют, молодь доставляют на берег 
в автоцистерне с подачей кислорода и по гибкому рукаву 
выпускают в реку.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 974-го дня специальной во-

енной операции России.
24 октября российские войска поразили формирования 

34 украинских бригад и отразили 15 контратак. Потери ВСУ 
за сутки составили до 2 тысяч военнослужащих, сообщило 
Минобороны РФ.

За сутки уничтожены танк, две БМП, западная бронетех-
ника и артиллерия, пусковая установка ЗРК противника.

Потери Киева на Курском направлении составили до 
280 бойцов, танк, БМП, бронетранспортер.

После подготовки приступил к выполнению боевых задач 
в Курской области добровольческий отряд «БАРС-Курск».

ВСУ с помощью БПЛА атаковали несколько населенных 
пунктов Белгородской области. 

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Встать на путь волонтёра
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Бодрость духа, грация
и пластика

26 октября отмечают 
День гимнастики, ко-
торый был учрежден в 
1999 году. 

С инициативой ввести эту 
дату в календарь в последнюю субботу октября 
выступили Всероссийская федерация художе-
ственной гимнастики и Федерация спортивной 
гимнастики России.

Алтайские спортсмены успешно выступа-
ли и выступают на соревнованиях различного 
уровня. Так, на днях воспитанники спортивной 
гимнастики региона завоевали 14 медалей на 
всероссийском турнире на призы Евгения Под-
горного, а в начале октября стали призерами 
командного первенства СФО.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

26

  ФОРУМ .

Справиться с управлением

В регионе его выпускают Барнаульский молоч-
ный комбинат, предприятия «Холод», «Киприно», 
а также фермерские хозяйства и индивидуальные 
предприниматели.

Министерство сельского хозяйства России 
и Национальный союз производителей молока 
сообщили, что в стране производство сливочного 
масла не сокращается. Российский рынок в пол-
ной мере обеспечен этой продукцией.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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  ПРОГНОЗ .
в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
порывы до 13 м/с, небольшой дождь, 

утром местами туман.

-1о +4о 

ночь

+5о +7о
день

+8о +13о +8о +10о

+7о +9о

день +3о +5о

ночь

Ветер юго-западный, 4–9 м/с,
порывы до 16 м/с, местами 
небольшой дождь. 

Ветер юго-западый, 4–9 м/с,
порывы до 14 м/с, ночью и днем 
небольшой дождь.

27 октября

28 октября

  ГЛАВНОЕ .

Важна работа в команде.Помощь ветеранам – одно из направлений деятельности добровольцев.

Раздача георгиевских ленточек.

В работе форума приняли участие 600 человек.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  «АП»–ИНФО .

  НОВОСТИ  .

Помогут деньгами
«Как в Алтайском крае 

работает программа суб-
сидирования найма?

Роман Носарев,  
г. Рубцовск».

Отвечает управляющий Отделением 
Соцфонда России по Алтайскому краю 
Ольга Клиндухова:

«С начала года 669 жителей Алтайско-
го края приняты в штат региональных 
предприятий по программе субсидиро-
вания найма. 195 алтайских организаций 
получили от регионального Отделения 
Социального фонда России денежную 
помощь для компенсации расходов по 
заработной плате и страховым взносам 
в отношении новых сотрудников».

Получить поддержку государства ра-
ботодатель сможет за трудоустройство:

• молодых сотрудников в возрасте 
до 30 лет;

• безработных граждан, которые на-
ходятся под угрозой увольнения или 
уволенных в связи с ликвидацией пред-
приятия;

• граждан, переехавших для трудо-
устройства в организации, которые 
испытывают кадровый голод;

• беженцев из ЛНР и ДНР, Херсонской, 
Запорожской областей и Украины;

• участников специальной военной 
операции;

• людей с инвалидностью.
Субсидия включает сумму МРОТ: 

19 242 рубля (с учетом районного ко-
эффициента 1,15 – 22 128,30 рубля, 
с учетом районного коэффициента 
1,2 – 23 090,40 рубля), к которому при-
бавляют сумму страховых взносов в 
государственные внебюджетные фонды.

Положенное ему финансирование 
работодатель получает трижды. Пер-
вый платеж поступит через месяц после 
трудоустройства нового сотрудника, 
второй – через 3 месяца, третий – че-
рез 6 месяцев. При приеме граждан, 
переехавших для трудоустройства, вы-
плата составит 4 МРОТ, а при приеме на 
работу гражданина с инвалидностью 
выплата составит 6 МРОТ.

«Получить финансирование могут 
юридические лица, НКО и ИП, чья дея-
тельность была зарегистрирована до 
2024 года, не имеющие долгов по зар-
плате, страховым взносам, налогам и 
штрафам. Кроме того, они не должны 
находиться в стадии ликвидации или 
банкротства», – уточнила управляющий 
Отделением Соцфонда России по Алтай-
скому краю Ольга Клиндухова.

Чтобы получить компенсацию, ра-
ботодателю следует через цифровую 
платформу «Работа России» обратиться в 
центр занятости населения для подбора 
сотрудников на имеющиеся вакансии.

Через месяц после трудоустройства 
гражданина работодатель может подать 
заявление о получении субсидии в ка-
бинете страхователя на сайте Соцфонда. 
Затем в течение десяти дней реготделе-
ние проверит организацию и зарплаты 
новых сотрудников, и в случае соответ-
ствия всем требованиям перечислит 
первую часть субсидии.

Аналогичная проверка проходит 
по истечении 3 и 6 месяцев после тру-
доустройства граждан. Срок перечис-
ления на расчетный счет работодате-
ля – в течение десяти рабочих дней со 
дня подачи работодателем заявления 
о включении в реестр.

Подготовил Константин ГРИШИН

Высокая оценка
Алтайских медработников наградили медалью Луки 

Крымского.
Соответствующий указ о награждении медицинских ра-

ботников края подписал президент России Владимир Путин.
За заслуги в области здравоохранения и многолетнюю работу 

медалью Луки Крымского награждена врач стоматологической 
поликлиники № 2 Барнаула Анжелика Буравлева.

Также представлена к награде заведующая фельдшерско- 
акушерским пунктом села Тяхта Кытмановской ЦРБ Надежда 
Собакина, сообщает региональный Минздрав.

Татьяна ПЕРВОВА

Первая одёжка –  
в дар

Пациентки Алтайского перинатального центра шьют пе-
ленки нуждающимся.

В Алтайском краевом перинатальном центре «ДАР» проходит 
благотворительная акция «Подари пелёнку».

Пациентки отделений патологии беременности работа-
ют в творческой мастерской медицинского учреждения. Пе-
ленки передают семьям, которые испытывают финансовые  
трудности.

Иногда на роды в перинатальный центр приезжают женщины, 
у которых нет возможности купить вещи для новорожденного. 
Однако желающих помочь роженицам всегда много, уточнили 
сотрудники медучреждения.

Бурёнка  
не подведёт

В Алтайском крае стали производить больше молока.
Алтайкрайстат назвал основные показатели животновод-

ческого комплекса региона. По данным службы статистики, 
на 1 октября в Алтайском крае насчитывается 237 тыс. коров.

За девять месяцев текущего года в крае произведено 851,8 тыс. 
тонн молока.

Надой молока на одну корову в сельскохозяйственных орга-
низациях (без учета субъектов малого предпринимательства) 
составил 4975 килограммов (106,5% к соответствующему периоду 
предыдущего года).

Константин НИКОЛАЕВ

Спорт поможет
Футбольная команда инвалидов-ампутантов из Барнаула 

запустила проект реабилитации участников СВО.
Получившим серьезные ранения или инвалидность он по-

может как можно быстрее восстановиться. Ведь вернуться к 
полноценной жизни – задача не из простых. Спорт служит 
отличным помощником.

К примеру, руководство клуба «Динамо-Барнаул» приняло 
решение внедрить и использовать положительный опыт работы 
команды инвалидов-ампутантов «Динамо-Алтай». Участникам 
СВО представили проект в рамках встречи «Zа спорт». А после 
провели открытую совместную тренировку с неоднократными 
чемпионами России, чемпионами мира и Европы.

«У нас сложились отличные отношения с различными вете-
ранскими организациями и фондом «Защитники Отечества». 
Мы будем рады видеть ребят – ветеранов боевых действий в 
рядах наших спортсменов», – отметил начальник «Динамо-Ал-
тай» Леонид Кинякин.

Он такой один
Краеведческий музей Рубцовска стал одним из участников 

III Всероссийского конкурса и Телемарафона этнокультурных 
выставочных проектов «Виртуальный тур по многонацио-
нальной России».

В спецноминации «Уникальный экспонат этнокультурной 
выставки» студия «Сказ» краеведческого музея представила 
видеоролик о традиционном народном женском костюме 
Орловской губернии конца XIX – начала XX века «Судьба од-
ного костюма».

Костюм представлен в постоянно действующей экспози-
ции «Живая старина». Размещен он на манекене в стеклянной 
витрине кругового обзора. Дополнен фотографиями, а также 
пояснительным текстом.

Директор музея Марина Селиванова говорит, что костюм 
действительно уникальный. На территории Алтайского края 
подобного ему нет.

Как выяснилось позже, с выбором темы не прогадали. Жи-
тели из разных уголков России присылают свои отзывы после 
просмотра ролика.

«Привет с Орловщины от библиотекарей! Благодарим за ин-
тересный фильм. Открыли новую страничку истории наших 
земляков», – пишет одна из зрителей Лариса Величкина.

Поддержать земляков можно на сайте проекта. Голосование 
продлится до 31 октября.

Дмитрий СЕРДОВ

Прошли публичные слуша-
ния по проекту закона Ал-
тайского края «О краевом 
бюджете на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 
2027 годов». Общий объем 
доходов в 2025 году соста-
вит 167,5 млрд рублей, рас-
ходы планируются в разме-
ре 179,4 млрд рублей.

Экономическии�  прогноз
Открыл заседание председатель 

АКЗС Александр Романенко.
– Приоритеты федерального 

бюджета – укрепление обороно-
способности страны и проведение 
СВО. Для нас одним из главных 
направлений будет поддержка 
наших ребят, которые воюют на 
передовой, и их семей. История 
еще не помнит такого факта, чтобы 
против одной страны было приме-
нено более 20 тыс. санкций. Но чем 
больше давление, тем мы крепче. 
Анализ доходной части бюджета 
показал, что экономика Алтайско-
го края не только не стагнировала, 
но и полностью реанимировалась 
и продолжает темпы динамично-
го развития. Особенно это видно 
по оборонной промышленности. 
И если мы раньше боролись с без-
работицей, то сейчас привлекаем 
кадры на предприятия, чтобы ре-
шать глобальные задачи, которые 
стоят перед страной. По-прежнему 
бюджет остается социально ориен-
тированным. Основная статья 
расходов – зарплата бюджетни-
ков. Предусмотрены средства на 
новые нацпроекты, направленные 
на улучшение демографической 
ситуации, укрепление института 
семьи, решение экологических 
проблем и так далее, – сказал Алек-
сандр Романенко.

Прогноз социально-экономиче-
ского развития на 2025–2027 годы 
представил министр экономиче-
ского развития Алтайского края 
Евгений Дешевых. По его словам, 
при разработке прогноза учиты-
вались задачи, поставленные пре-
зидентом РФ, а также цели новых 
нацпроектов. Инфляционная ди-
намика взята в соответствии с об-
щероссийской. По итогам 2024 года 
темпы инфляции ожидаются на 
уровне 107,3%, в 2025-м – 104,5%, в 
2026–2027 годах – 104%. Экономика 
региона устойчиво развивается – 
это следствие решений краевого 
правительства, направленных на 
поддержку малого бизнеса, сти-
мулирование инвестиционной 
деятельности. По темпам произ-
водства промышленность опере-
жает среднероссийские показате-
ли. За 8 месяцев 2024 года индекс 
промышленного производства 
составил 105,8%, по России – 104,5%.

На завершающем этапе на-
ходится уборочная кампания, 
намолочено 5 млн 300 тыс. тонн 
зерна. Урожайность выше прошло-

годних значений в 1,3 раза. Темпы 
роста по вводу жилья превышают 
прошлогодние показатели на 8% и 
составили 680 тыс. кв. м. Сохраня-
ется инвестиционная активность. 
Объем инвестиций в основной ка-
питал по итогам первого полугодия 
выше прошлого года на 25 млрд 
рублей, то есть на 24%. Индекс 
физического оборота розничной 

торговли по итогам года составил 
107,4%. Прирост региональной эко-
номики – около 4%. В последующие 
три года рост составит 2,6%. В пер-
спективе будут развиваться отрас-
ли, направленные на импортозаме-
щение, наращивание экспортного 
потенциала региона и человеческо-
го капитала. В промышленности 
устойчивый рост ожидается во всех 
подотраслях, особенно в машино-
строении, легкой, химической, фар-
мацевтической промышленности, 
производстве пищевых продуктов. 
В этом году прогнозируют прирост 
промышленного производства по 
отношению к прошлому году на 5%. 
Далее ежегодный прирост составит 
чуть более 3%. Объем отгруженной 
продукции в 2027 году превысит 
1 триллион рублей. В сельском 
хозяйстве объем производства по 
итогам 2024 года увеличится на 
8%. Стоимость валовой продук-
ции достигнет 256 млрд рублей, в 
2027 году – более 280 млрд. В крае 
продолжатся развитие селекцион-
но-племенной работы, разведение 

товарного поголовья скота, техни-
ческая модернизация и строитель-
ство новых животноводческих 
комплексов. В целом источниками 
роста экономики станут потреби-
тельский спрос и инвестиции. По 
итогам 2024 года объем инвестиций 
в экономику и социальную сферу 
превысит 230 млрд рублей, это на 
51 миллиард больше прошлого года. 

Среднегодовой прирост инвести-
ций в последующие годы составит 
2,8%, в 2027 году достигнет 300 млрд 
рублей.

Инвестиционной активности 
будет способствовать краевая и фе-
деральная система мер господдерж-
ки бизнеса. В крае есть территории 
опережающего развития, индиви-
дуальная программа социально-эко-
номического развития Алтайского 
края в течение последующих 6 лет.

Бюджетные инвестиционные 
вложения направят на строи-
тельство социально значимых 
объектов.

Темп роста зарплаты в крае в 
этом году – 108%, с 2025 по 2027 год 
среднемесячная зарплата увели-
чится на 18% и составит 73 тыс. 
рублей.

Основные параметры
Об основных параметрах крае-

вого бюджета на 2025 год и на пла-
новый период 2026 и 2027 годов со-
общил заместитель председателя 

краевого правительства, министр 
финансов Данил Ситников.

Общий объем доходов краевого 
бюджета в 2025 году планируется в 
сумме 167,5 млрд рублей. Налоговые 
и неналоговые доходы на 2025 год 
составят 110,8 млрд с увеличением 
к первому чтению 2024 года на 25%. 
Объем безвозмездных поступлений 
на 2025 год планируется в сумме 
56,7 млрд. Расходы краевого бюдже-
та на 2025 год – в сумме 179,4 млрд 
рублей. Краевой бюджет прогно-
зируется с предельным уровнем 
дефицита в размере 11,9 млрд.

Основные параметры бюджета 
Территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхова-
ния Алтайского края на 2025 год и 
на плановый период 2026 и 2027 го-
дов представила его директор Ма-
рина Богатырёва.

О работе по рассмотрению про-
екта краевого бюджете на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 
2027 годов сообщил председатель 
комитета АКЗС по бюджетной, на-
логовой, экономической политике 
и имущественным отношениям 
Александр Локтев:

– У нас хорошие показатели по 
собственным доходам в бюджете. 
Наблюдается уверенный рост в 
отношении к цифрам 2024 года, 
доходы составили около 20% за счет 
увеличения налоговых поступле-
ний. Что касается безвозмездных 
поступлений из Федерации, мы до 
конца не знаем итоговые цифры, 
они будут известны в ноябре – ко 
второму чтению бюджета в ГД. 
Расходы выросли на 9%.

Предложения по итогам слу-
шаний будут учтены при дора-
ботке проекта закона ко второму 
чтению.

Татьяна БЕЛОУСОВА

  ПРИОРИТЕТЫ .

Бюджет развития

В Рубцовске вакантно 576 ра-
бочих мест в сфере произ-
водства. Кадровую проблему 
промпредприятия пытают-
ся решать, показывая совре-
менные цехи и оборудование 
студентам и школьникам.

Бок о бок с роботом
Ребята из Рубцовска и Рубцовского 

района – частые гости на производ-
ственных площадках. Руководство 
заводов с радостью организовывает 
экскурсии, и чем интереснее они 
проходят, тем больший отклик вызы-
вают. В условиях дефицита рабочих 
и инженерных кадров такое меро-
приятие уж точно не для галочки.

– Для нас это будущие кадры. Нам 
есть что показать: новый производ-
ственный корпус, современное обо-
рудование, хорошие санитарно-ги-
гиенические условия. Конечно, 
нужно обучиться профессиям, но 
мы, по сути, показываем то, куда 
ребята могут прийти работать. Знаю 
несколько примеров, когда студенты 
знакомились с производством во вре-
мя экскурсий, а потом трудоустраи-
вались, – говорит заместитель дирек-
тора промышленного технопарка 
«Юг Алтая» Роман Петровский.

Школьники, конечно, не столь 
детально вникают в производствен-

ный процесс, как те, кому вскоре 
выбирать трудовой путь, но тоже 
делают для себя открытия. До по-
сещения они видели заводы разве 
что в кино или слышали рассказы 
родственников, что неудивитель-
но – в советские времена чуть ли 
не каждый третий в Рубцовске был 
заводчанином. Оказывается, мно-
гие подростки представляли себе 
темные, шумные, грязные цехи, где 
непременно нужно таскать тяжести. 
Зайдя в просторные светлые поме-
щения, где практически все автома-
тизировано, дети были поражены. 

А роботизированный сварочный 
комплекс произвел вау-эффект.

Девятиклассница гимназии № 11 
Анастасия Кочегарова удивлена не 
меньше других, но резонно заметила, 
что без рабочих профессий никак: 
роботы не все могут делать, к тому 
же нужны люди, чтобы управлять 
ими и контролировать процесс.

Непыльная работа
На Рубцовском заводе запасных 

частей старшеклассникам показа-
ли, как изготавливаются детали и 

сельхозорудия, необходимые рын-
ку. У фермеров в связи с санкциями 
возникла большая потребность в 
отечественной технике и запчастях, 
и производители переключились на 
импортозамещение, начав обновлять 
и расширять свои линейки. А для 
этого нужно не только оборудование, 
но и люди.

Заместитель генерального дирек-
тора РЗЗ по персоналу Мария Строга-
нова рассказала, что предприятию 
требуются операторы станков с ЧПУ, 
токари, технологи и другие высоко-
квалифицированные специалисты, 

поэтому завод не первый год при-
нимает активное участие в акции 
«Неделя без турникетов».

– Мы постоянно сотрудничаем с 
институтами, техникумами, шко-
лами, проводим экскурсии, тем 
самым показывая, что рабочие 
профессии и производственная 
сфера могут быть не менее ин-
тересными, чем гуманитарные 
науки. Ребята уже поняли, что 
работа достаточно непыльная, 
ничего тяжелого на своих плечах 
носить не нужно, все это делает 
техника, – отмечает она.

СМЕНА .

Современный сварочный комплекс трудится круглосуточно.Школьники гимназии № 11 посетили Рубцовский завод запасных частей.

Здравоохранение – одна из важных статей расходов.

Привлекай кадры смолоду

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
27 октября – День работника  
автомобильного и городского  

пассажирского транспорта

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с Днём работника автомобиль-
ного и городского пассажирского транспорта!

Ваш профессионализм обеспечивает бесперебойность 
движения пассажирских и грузовых потоков. За год в 
городах и районах Алтайского края автобусы, трамваи, 
троллейбусы и такси перевозят до 140 миллионов человек.

Для комфортной работы водителей в нашем регионе 
уделяют большое внимание обновлению подвижного со-
става общественного транспорта. За последние три года из 
средств краевого бюджета приобретено и передано в муни-
ципалитеты более 270 автобусов различной вместимости. 
Постепенно обновляется и городской электротранспорт, 
на приобретение трамваев и троллейбусов с 2022 года на-
правлено свыше миллиарда рублей.

Без общественного транспорта невозможно представить 
современную жизнь. Поэтому ваша профессия всегда вос-
требована и пользуется заслуженным уважением земляков. 
Желаем работникам и ветеранам отрасли, всем автомо-
билистам Алтайского края крепкого здоровья, семейного 
благополучия и безаварийной работы!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Темп роста зарплаты в крае в этом  
году – 108%, с 2025 по 2027 год средне-
месячная зарплата увеличится на 18%  
и составит 73 тыс. рублей.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

– Когда мы принимали участие в Днях 
Алтайского края в Совете Федерации, пред-
седатель СФ Валентина Матвиенко под-
держала идею строительства в крае 60 ма-
лоэтажных многоквартирных домов для 
муниципальных служащих. Управленцы 
будут жить в служебных квартирах, пока 
работают в школах, больницах, в админи-
страциях. Молодежь и сейчас приезжает, 
проходит у нас практику. Жаль только, 
что юристы, например, нарабатывают в 
течение трех лет опыт в администрациях 
и уходят в места с более высокой зарпла-
той. Наличие жилья даст гарантии, что 
работник останется на той территории, 
куда приехал трудиться, заведет семью 
и обоснуется в селе. Но лучше, конечно, 
ковать собственные кадры из местного на-
селения. Пока нет тенденции переселения 
молодежи из города в село. В школах мы ор-
ганизуем педагогические классы, готовим 
ребят для поступления в педуниверситет, 
чтобы они вернулись затем к нам, – говорит 
глава Поспелихинского района.

Трудно работать муниципалам в усло-
виях быстро меняющегося законодатель-
ства. Контролирующие органы (прокура-
тура, пожарные и так далее) обязывают 
выполнять новые требования, хотя не 
всегда понятен их механизм.

– Хорошо, что законодатели прислуши-
ваются – мы вносим свои предложения в 
АКЗС, а дальше депутаты нам помогают. 
Остро стоял вопрос о территориях по без-
домным животным. Новые изменения в 
законе вступят в силу с 1 января, и инициа-
тива исходила от администраций районов 
и городов. Во второй день работы форума 
мы будем прорабатывать с начальником 
управления краевой ветеринарии меха-
низмы исполнения закона о бездомных 

животных. Нужно уяснить, какие есть тре-
бования к пунктам временного содержа-
ния, какой там уход за животными должен 
осуществляться, что делать с собакой, если 
она агрессивная или больная, как работать 
муниципалитетам с приютами для живот-
ных. Острый вопрос касается чипирования 
домашних питомцев. Будем в перспективе 
собирать сельские сходы и убеждать людей 
регистрировать четвероногих любимцев, – 
поделился Игорь Башмаков.

Беспокоят глав районов и городов во-
просы по сохранению благоустройства на 
территориях, которые преобразились за 
счет различных краевых и федеральных 
программ.

– Молодежь, которая ломает кон-
струкции на стадионах и площадях, – 
потерянное поколение, которым никто 
не занимался раньше. Сейчас подрас-
тают совершенно другие дети: юнар-
мейцы, активисты Движения Первых, 

спортсмены. Других жителей у нас нет, 
нужно работать с теми, которые есть, 
и прививать им культуру. В районе на 
оборудованных площадках мы устанав-
ливаем камеры, работаем с правоохра-
нительными органами. И жители сами 
нам помогают беречь все, что для них 
сделано, ведь по программе местных 
инициатив в благоустройстве террито-
рий они участвуют рублем, – рассказал 
глава района.

О пользе мероприятия говорит насы-
щенная программа. В течение двух дней 
для участников форума были организо-
ваны круглые столы, информационные 
и образовательные сессии, обучающие 
лекционные и дискуссионные площадки 
на темы развития Российской Федерации 
в рамках меняющихся геополитических 
условий.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

Быть в команде
Торжественный старт набора был 

дан в рамках Международного форума 
Волонтёров Победы, который прошел в 
Москве с 20 по 23 октября. Слет объединил 
300 участников со всей России и более чем 
30 стран. В своих регионах и за рубежом 
представители движения и наши соотече-
ственники сохраняют историческую па-
мять: заботятся о героях, благоустраивают 
памятные места, проводят исторические 
уроки и онлайн-игры, разрабатывают 
просветительские форматы для изучения 
истории семьи.

Алтайский край на форуме предста-
вили Алина Горлова, Софья Горбунова и 
Дарья Тагина. Девушки проходили специа-
лизированные тренинги по управлению 
командой, работе с ветеранами, изучили 
исторический минимум.

– Запомнились мастер-классы по 
публичному мастерству и сложным ком-
муникациям. Эти навыки важны для эф-
фективной работы в команде и общения 
с разными людьми. А темы управления и 
секреты эффективного взаимодействия 
сделают наш диалог еще более продук-
тивным, обогащая волонтеров новыми 
знаниями и идеями, – рассказала Дарья 
Тагина.

Оператором Международного волонтёр-
ского корпуса выступило Всероссийское 
общественное движение «Волонтёры 
Победы» при поддержке Росмолодёжи 
и других партнеров.

Очно и онлаи� н
По словам Алины Горловой, помимо 

регионального центра подготовки, в 
крае организуют также 69 волонтерских 
объединений в муниципалитетах. «Мы 
понимаем, как важна работа на местах. 
Централизованная система позволит 
комплексно организовать подготовку к 
очередной юбилейной дате со Дня Побе-
ды», – говорит она.

Присоединиться к Международному 
волонтёрскому корпусу 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне может 
любой от 14 лет и старше. Для этого необ-
ходимо подать заявку на сайте волонтё-
рыпобеды.рф.

– После регистрации каждый участ-
ник нашей команды пройдет обучение 
сначала в онлайн-формате. Кроме того, 
мы организуем и очные встречи, где под-
робно расскажем, как взаимодействовать 
с разными категориями населения, как 
правильно вести просветительскую ра-
боту, – объясняет Горлова. – Перед каж-
дым мероприятием добровольцы будут 
проходить специальный инструктаж. 
Это позволит не растеряться в нестан-
дартной ситуации.

Организаторы волонтерского объеди-
нения говорят, что все желающие смо-
гут поучаствовать в конкурсном отборе 
в команду сопровождающих главных 
мероприятий грядущего года, которые 
пройдут в краевой столице.

Напомним, ВОД «Волонтёры Победы» 
было организовано к 70-й годовщине па-
мятных событий мая 1945-го. В конце 
следующего года пройдет большой форум, 
где подведут итоги работы движения за 
десять лет его существования.

Юлия МИХЕЙЛИС

  ФОРУМ .  ТЕМА ДНЯ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .  ЗНАЙ НАШИХ!  .
ШИПУНОВО:  
4 тысячи км –  
не преграда

Район посетили гости из Славяносербского 
муниципального округа Луганской Народной 
Республики.

Под руководством помощника губернатора 
Алтайского края Юрия Проскурина в Шипу-
ново побывали глава Славяносербского муни-
ципального округа ЛНР Сергей Крамаренко и 
председатель Совета Славяносербского муни-
ципального округа ЛНР Антонина Гречишкина. 
Гости совершили ознакомительную экскурсию 
по Шипуново, пообщались с жителями лесхоза, 
сотрудниками управления водопроводов, по-
бывали в музее Шипуновской средней школы 
им. А.В. Луначарского.

В советское время Краснодонская средняя 
школы № 1 им. А.М. Горького наладила связь с 
Шипуновской школой им. А.В. Луначарского из 
Сибири. Дети и учителя, живущие за 4000 км 
друг от друга, вели постоянную переписку, об-
менивались подарками к праздникам, вместе 
изучали историю героев-молодогвардейцев – из 
них 28 учились в первой школе Краснодона. Эта 
связь прервалась, и после воссоединения Луган-
ской Народной Республики и России педагоги 
из алтайской школы решили возродить дружбу.

КРАСНОЩЁКОВО:  
по инициативе  

Райченок
В Государственном Кремлёвском дворце 

состоялась церемония награждения побе-
дителей Всероссийского конкурса «Семья 
года». Награду в одной из пяти номинаций 
завоевала многодетная семья Райченок из 
села Маралиха.

Победители в номинации «Сельская семья» 
живут вместе уже 32 года. Наталья Валентинов-
на и Николай Иванович вырастили шестерых 
детей, рассказали в Минсоцзащиты Алтайского 
края. Они всей душой любят родное село и тру-
дятся на благо малой родины. Супруги вместе 
занимаются спортом и участвуют в сельских 
и районных соревнованиях.

С начала специальной военной операции 
семья Райченок создала инициативную группу 
и вместе с детьми оказывает активную помощь 
бойцам. Кроме того, победители стали ини-
циаторами открытия в родном селе памятного 
знака, посвященного воинам-пограничникам.

БЛАГОВЕЩЕНКА:  
идеально чистая

В Степном Озере в тестовом режиме запу-
щена новая станция очистки питьевой воды. 
Объект позволит значительно улучшить ее 
качество.

Станцию начали строить весной в рамках 
целевой программы регионального Минстроя 
«Чистая вода». Возводили объект рядом с новой 
скважиной, которую пробурили недалеко от 
въезда в поселок.

На строительство станции было затрачено 
почти 34 миллиона рублей, это средства крае-
вого и районного бюджетов. По словам замести-
теля руководителя МУПЖ-ЭП «Кучук» Виктора 
Шауэрмана, дававшего интервью «Родной сто-
роне», вода получается идеально чистая, без 
вкуса и запаха. В ходе испытаний надзорными 

органами были взяты все необходимые пробы 
и выданы положительные заключения. Сейчас 
идет заключительная наладка оборудования.

ВОЛЧИХА:  
дважды по сто

В модельной библиотеке состоялись VIII 
Комаровские чтения. Краеведческая конфе-
ренция на этот раз была посвящена столетию 
Волчихинского района и вековому юбилею 
со дня рождения Владимира Максимовича 
Комарова – краеведа, автора книг по истории 
района, заслуженного учителя РСФСР.

Именем Комарова назван Волчихинский 
историко-краеведческий музей. В модельной 
библиотеке райцентра с 2007 года проводятся Ко-
маровские чтения, цели которых – приобщение 
молодого поколения к истории своей родины, 
формирование гражданской позиции, сохране-
ние самобытной культуры. На конференции 
было представлено семь работ-исследований 
школьников из разных сел района.

КУРЬЯ:  
12 букв заветных

Сотрудники отдела экологического про-
свещения Тигирекского заповедника и на-
ционального парка «Салаир» посетили село 
Колывань и отдаленный поселок Бугрышиха, 
расположенный в непосредственной близо-
сти от заповедника. На этот раз чествовали 
ветеранов.

В здании администрации сельсовета бугры-
шихинцы встречали экологов как своих. Уют и 
тепло от затопленной печи, стряпня от местных 
хозяек, нарядные сельчане.

Для гостей праздника были организованы 
концерт и игра «Поле чудес». Евгений Макаров, 
автор песен, исполнил несколько музыкальных 
композиций на пару с Виктором Захаровым, 
методистом по экологическому просвещению 
Тигирекского заповедника. Зрители очень тепло 
откликались и за каждый номер благодарили 
бурными аплодисментами.

С такой же программой коллектив заповед-
ника в этот день отправился на встречу с людь-
ми старшего поколения в Колывань. Все было, 
как в настоящем телевизионном капитал-шоу: 
созданные сотрудниками Тигирекского запо-
ведника образы знаменитого ведущего, вра-
щающийся барабан, музыкальные паузы, две 
шкатулки, подарки. Буквы открывались одна 
за другой. В суперигре финалисты и в Бугры-
шихе, и в Колывани смогли угадать название 
растения из 12 букв, ставшего символом особо 
охраняемой природной территории, за что и 
были награждены.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,  
фото Тигирекского заповедника  
и национального парка «Салаир»

Воспитанники Барнаульского кадетского 
корпуса стали вторыми по итогам об-
щекомандного зачета Международного 
слёта «Кадетское содружество», собрав-
шего команды со всей России и ближнего 
зарубежья.

200 подростков-участников принимала Михайловская 
военная артиллерийская академия (Санкт-Петербург). 
Конкурсы и состязания слета были посвящены 80-летию 
освобождения Ленинграда от фашистской блокады.

Среди победных «трофеев» юных барнаульцев, 
помимо кубков и дипломов, также признание коман-
ды как самой сплоченной и дисциплинированной.

В программу состязаний были включены «Визит-
ная карточка», соревнования по нормативам ГТО, 
мини-футболу, сборке-разборке АК-74, предметные 
олимпиады «Интеллектуального марафона». В конкур-
се патриотической песни «Катюша» не было равных 
нашему Егору Бахареву – тому самому, с которым 
Шаман записал недавно песню «Отец», невероятно 
популярную сейчас в России.

Об успехе ребят редакции «АП» сообщили участ-
ницы родительского сообщества Барнаульского 
кадетского корпуса.

Серебро команды теперь в копилке побед бар-
наульской «кадетки». О наших ребятах написала в 
одном из октябрьских выпусков газеты «Красная 
звезда».

Тамара ПОПОВА

Одиннадцатиклассник гимна-
зии № 11 Андрей Кутумов признался, 
что на производстве в первый раз:

– Я представлял, что здесь неверо-
ятно тяжелый физический труд. Не 
ожидал такого уровня автоматиза-
ции. Меня поразило, что оборудование 
многофункциональное и заменяет 
человека.

Действительно, труд рабочего ста-
новится все более интеллектуальным. 
Сейчас многое делает компьютер, а на 
человеке лежит ответственность за 
правильно выбранный инструмент, 
материал и программу.

Дело для селян
Еще одно высокотехнологичное 

предприятие – Рубцовский ЛДК, где 
тоже всегда рады гостям. Старше-
классники Новороссийской школы 
Рубцовского района из окна оператора 
понаблюдали за процессом сортировки 
древесины и узнали, что на предприя-
тии установлен уникальный первый в 
России рентген-сканер, который позво-
ляет увидеть бревно изнутри, заметить 
недостатки и отбраковать его.

За пультом – 19-летний оператор 
Павел Штро, который следит за рабо-

тоспособностью линии и управляет 
рабочим процессом с помощью ком-
пьютера. Ребята буквально забросали 
его вопросами о предназначении 
кнопок, графике работы, размере 
зарплаты и перспективах роста. 
Молодой человек, кстати, предста-
витель династии. Его дядя Артём 
Штро – заместитель директора по 
производству, а сегодня еще и экс-
курсовод.

Школьники посмотрели и другие 
производственные линии предприя-
тия, отметив для себя, что в цехе ра-
ботает всего два-три человека, все 
остальное – дело техники.

Ученица 11-го класса Кристина Хо-
ляпина поделилась впечатлениями:

– Мне очень понравилась экскурсия 
по комбинату, интересно, как про-
исходит обработка дерева. Когда мы 
посещаем разные предприятия, нам 
рассказывают о плюсах и минусах 
профессии, и мы понимаем, стоит ли 
попробовать или подыскать то, что 

подойдет больше. Это очень помогает 
в выборе специальности.

По словам Артёма Штро, почти по-
ловина работников ЛДК – из деревень. 
Кто-то снимает жилье в городе, кто-то 
приезжает из села. Предприятие ком-
пенсирует затраты на бензин. Здесь 
вообще поддерживают тех, кто настро-
ен на серьезную работу. В частности, 
направляют на бесплатное обучение в 
Бийский техникум лесного хозяйства.

Ориентир  
на ценные профессии

Профориентация школьников на 
рабочие профессии имеет большое 
значение, считает начальник отдела 
рынка труда и активных программ 
занятости ЦЗН Рубцовска Наталья 
Каплина.

– В рамках Всероссийской акции 
«Неделя без турникетов» центр занято-
сти населения организует совместно с 
предприятиями Рубцовска экскурсии 
для школьников, – рассказывает она. – 
Для ребят это знакомство изнутри с 
предприятиями, куда они, не исключе-
но, в будущем придут на работу. А для 
работодателей – возможность позна-
комить школьников с людьми труда, 
оборудованием и тем самым поднять 
престиж рабочих профессий, которые 
сейчас наиболее востребованы.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

СМЕНА .

Павел Штро управляет процессом сортировки бревен на Рубцовском ЛДК.

Егор Бахарев – тот самый,  
с которым записал песню «Отец» Шаман.

Участники повысили свою компетентность и обсудили злободневные вопросы.

Привлекай кадры смолоду

в сфере производ-
ства имеется  
в Рубцовске

576 вакансий 

(Начало на 1 стр.)(Начало на 1 стр.)

«Самая сплочённая  
и дисциплинированная»

Справиться с управлениемСправиться с управлениемВстать на путь  Встать на путь  
волонтёраволонтёра
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В Государственном архиве Ал-
тайского края провели откры-
тый урок для школьников. Здесь 
впервые представили докумен-
ты, рассказывающие о судьбе 
представителя знаменитого 
дворянского рода Давыдовых, 
который в начале прошлого 
века оказался на Алтае.

П�������� �������
Встречу со школьниками приурочили 

к исторической дате – Дню памяти вой-
сковой казачьей славы. До 1920 года его 
отмечали кубанские и донские казаки, 
вспоминая предков, павших в боях за Ро-
дину. Возобновили традицию в 2000 году.

Сотрудники архива рассказали ре-
бятам о происхождении праздника, 
а также познакомили со страницами 
биографии Владимира Давыдова – сот-
ника лейб-гвардии Сводно-Казачьего 
полка. Многое о его жизни удалось узнать 
благодаря документам, найденным в 
фондах алтайского архива. В послужном 
списке подробно изложен его боевой 
путь: участие в походах, наличие ран или 
контузий, присуждение знаков отличия.

– Фамилия известная, поэтому мы 
сразу решили проверить родство наше-
го сотника со знаменитой дворянской 
семьей. Оказалось, что он – внучатый 
племянник того самого Дениса Давы-
дова, участника Отечественной вой-
ны 1812 года, одного из командиров 
партизанского движения, – объясняет 
Дарья Полякова, начальник отдела ис-
пользования и публикации документов 
ГААК. – Владимир гордился предками, 
знал историю рода. Среди найденных 
документов – его прошения о награж-
дении памятной медалью в честь столе-
тия героических событий «нашествия 
двунадесяти языков».

На почетный знак могли претен-
довать прямые потомки участников 
боевых действий по мужской линии. 
Важно и то, что все получившие пра-
во на награду в этой категории долж-
ны были приобретать ее за свой счет.
В своих просьбах на медаль Владимир 
Давыдов перечисляет героев своего 
рода, решительно и смело сражавшихся 
с французскими оккупантами.

И� ���������� ������
Из послужного списка архивисты 

также выяснили, что будущий сотник 

учился в Пажеском корпусе – элитном 
придворном учебном заведении. «Детки 
туда попадали только по высочайше-
му повелению. Когда мальчику было 
девять, его зачислили в кандидаты в 
пажи», – объясняет Дарья Полякова. 
После обучения молодой человек был 
определен на службу. Участвовал в Рус-
ско-японской войне, где проявил себя 
в сражениях.

На Алтай Владимир Давыдов приехал 
в 1911 году, когда уже вышел в отставку. 
В нашем регионе представитель дворян-
ского рода работал лесничим третьего 
разряда, затем помощником делопро-
изводителя. «В 1913 году он уезжает. 
Забегая вперед, скажу, что жизнь его 
оказалась недолгой. Мужчина скончал-
ся в возрасте 34 лет от порока сердца. 
В нашем архиве сохранилось личное 
дело сотника с очень интересным на-
бором документов», – добавляет Дарья 
Полякова.

Так, к примеру, в одном из своих 
докладов Владимир описал полукри-
минальную историю, произошедшую 
с ним на пути из Повалихи в Барнаул.

– Давыдов и его жена ехали в повозке. 
В дороге их остановили разбойники, ко-
торые направили на путников оружие. 
Но, имея за плечами военный опыт, 

Владимир не растерялся – дал отпор, 
начав стрелять первым, – рассказывает 
Полякова. – Уже позже стало известно, 
что преступники эти были лихие. На-
падали они в основном на крестьян, 
и им удалось таким образом собрать 
крупную сумму.

И������ � �������
– Мы впервые провели такое меро-

приятие. Это возможность рассказать о 
героическом прошлом нашей страны, 
о тех, кто охранял ее рубежи, – коммен-
тирует Дарья Полякова. – Кроме того, 
ребятишки познакомились с работой 
архива. На примерах содержимого фон-
дов мы показали историю в лицах. Ведь 
всегда интересны судьбы конкретных 
людей, которые жили в то или иное 
время.

По ее словам, алтайский архив 
хранит большие массивы докумен-
тов, касающихся казачества. На тер-
ритории Колывано-Воскресенского 
(иначе Алтайского) горного округа 
базировалась часть Сибирского ка-
зачьего войска.

– Поскольку центром этого воен-
ного подразделения был Омск, то 
большая часть важных документов 
осталась там, – рассказывает Поляко-
ва. – Но в наших фондах – источники, 
в которых отражены многие бытовые 
моменты. Есть, к примеру, решения 
сельских сходов. Все это позволяет 
представить, кто такие казаки, как 
они появились на Алтае вместе с 
русским населением еще в середине 
XVIII века.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ДАЛ�КОЕ�БЛИЗКОЕ .

Личное дело сотника

  КРИМИНАЛ .

В Заринском районе все чаще люди стали 
встречать косолапых.

21 октября на одном из полей ООО «Правый берег» 
в Заринском районе при уборке кукурузы бурый 
медведь распугал рабочих, выбежав на поле. Видео 
с такими кадрами появилось в сети Интернет.

А несколькими днями ранее в Верх-Камышенке 
заметили следы медведя прямо у жилых домов. Сооб-
щение об этом поступило 19 октября в Единую дежур-
но-диспетчерскую службу г. Заринска и Заринского 
района. Следы обнаружили на улицах Солнечной и 
Садовой. Визуально было понятно, что они принад-
лежали крупному животному.

На место выехали следственно-оперативная группа 
полиции и охотовед. По словам последнего, похоже 
на то, что медведь просто проходил мимо села.

В сводке сентябрьских хроник была новость о 
медведе, который лакомился кукурузой на полях 
ООО «Блиновское» у села Каменушка.

О следах косолапых регулярно сообщали в августе 
любители тихой охоты и те, кому в удовольствие с 
удочкой посидеть у водоемов.

«Тайга!» – скажут одни. «Раньше было меньше», – ска-
жут другие. Но пожалуй, правы будут и те и другие.

Действительно, в окрестностях наших сел и близле-
жащих районах все чаще стали замечать этого хищника. 
В Кытмановском районе в августе медведь даже напал 
на мужчину, которого по счастливой случайности 
спасли собаки и меткий выстрел товарища. И слава 
богу, что в центральном климатическом округе региона 
это был единичный случай.

Специалисты Минприроды края такие частые появ-
ления животных в разных точках региона объясняют 
увеличением их численности. Медведи обитают в 
местах черневой тайги, которой как раз богат Алтай-
ский край и уж тем более Заринский район.

Спать топтыгиным пока рано. Время залегания в 
спячку напрямую связано с погодой и окружающей 
температурой. Мишки не такие уж и любители долгого 
сна, поэтому бродят по своим владениям до последне-
го, когда образуется постоянный снежный покров, а 
температура стабильно держится ниже нуля.

Но, как ни странно, в начале зимы продолжают гулять 
хищники, являющиеся полной противоположностью 
друг другу. Косолапые, которые не смогли по разным 
причинам накопить достаточно жира, продолжают 
собирать остатки пищи, пытаясь наверстать упущенное.
А поблизости могут бродить мишки-толстяки. Эти особи 
не просто набрали необходимое количество подкожного 
жира, у них его в избытке. А раз так, то необязательно 
его экономить, впадая в спячку слишком рано. Они 
продолжают гулять вплоть до середины декабря, сжигая 
энергию. И только когда погода становится совсем невы-
носимой и начинаются трескучие морозы, эти хозяева 
тайги уходят в укромное местечко и засыпают. Так что 
встречи с людьми могут продолжаться еще довольно 
продолжительное время. А увеличение численности 
этого зверя повышает шансы на такие знакомства.

Как рассказал охотовед Сергей Калабухов, со всеми 
случаями встречи с мишкой он знаком. Если живот-
ное выходит к населенным пунктам, обязательно на 
место совершается выезд. Но пока опасных для людей 
ситуаций не было. При этом у охотоведа имеется ли-
цензия на отстрел хищника при видимой угрозе. Но 
понятно, что такую встречу предсказать невозможно. 
Поэтому и самим людям надо быть внимательными, 
не устраивать свалок (там мишкам не надо никаких 
усилий, чтобы добыть пищу), по правилам утилизи-
ровать павший домашний скот, а о любой опасности 
сообщать по тел. 02 или 112.

Ксения ЛИТВИНОВА

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Волшебный мир кино
Двадцатый в регионе 3D-кинозал откроют 

в селе Косиха Алтайского края.
Сейчас власти региона проводят конкурсные 

процедуры на приобретение техники для кино-
зала. Его разместят в районном Доме культуры.

Предстоит купить экран, 3D-очки, колонки, 
звуковой процессор, сабвуфер и другое оборудо-
вание, уточнили в региональном Минкультуры. 
Объект ориентировочно будет готов до конца 
текущего года. Его откроют при поддержке Фонда 
кино в рамках национального проекта «Культура».

На оснащение косихинского кинозала совре-
менным оборудованием из федерального бюджета 
направлено 9 млн рублей.

«Мягкая сила»
24 октября в Барнауле открылась выставка 

художественных изделий из войлока.
Ее подготовили сотрудники Государственного 

художественного музея Алтайского края. В экс-
позицию вошли костюмы, обувь, аксессуары, 
скульптуры, игрушки, инсталляции, ковры, 
одеяла, панно и другой домашний текстиль. 
Всего более сотни предметов.

В рамках работы выставки состоятся ма-
стер-классы и семинар, посвященный тради-
ционному и современному искусству войлока, в 
котором примет участие мастер валяной обуви 
Галина Толкацкая.

Выставка «Мягкая сила» будет работать до
24 ноября по адресу: ул. М. Горького, 16, уточ-
нили в ГХМАК.

Мини-портрет
территории

Жителей Алтайского края приглашают 
прислать работы на фестиваль географиче-
ских брендов «Земля открытий».

Любой желающий сможет подать на конкурс 
фильмы и ролики о родной земле, прореклами-
ровать места отдыха, фермерские хозяйства, 
места, которые интересны и привлекательны 
для инвесторов.

Ознакомиться с номинациями фестиваля 
можно на сайте luchnikfest.ru. Прием докумен-
тов продлится до 1 марта 2025 года, уточнили 
в Министерстве экономического развития Ал-
тайского края.

Так видит художник
31 октября барнаульская библиотека им. 

Шишкова приглашает на творческую встре-
чу с известным автором комиксов Антоном 
Холодовым.

Гость много лет провел в Японии, работал 
переводчиком. Он рисует карандашом и руч-
кой. В работе ориентируется на классику манги 
1970–1990-х годов, создает комиксы и анимацию 
технофэнтези.

Спикер обещает рассказать о том, как быстро 
добиться успеха в изобразительном искусстве. 
Вход организаторы сделали бесплатным. На 
встречу приглашают зрителей от 12 лет. Она 
запланирована в 17.00 по адресу: ул. Молодёж-
ная, 5.

Константин ГРИШИН

Экономили
в свою пользу
Направлено в суд уго-

ловное дело в отношении 
трех руководителей фирм, 
«выкроивших» для себя до-
полнительный доход при 
благоустройстве террито-
рии физкультурно-оздо-
ровительного комплекса 
в Барнауле. Им вменяется 
мошенничество в особо 
крупном размере.

Дело было возбуждено по 
материалам прокурорской 
проверки, после того как в ок-
тябре 2023 года на прием в ве-
домство обратились местные 
жители с просьбой дать оценку 
сложившейся ситуации и интен-
сивности строительных работ, 
производимых в рамках нацио-
нального проекта «Демография».

Следствие пришло к вы-
воду, что три руководителя 
фирм генерального подряд-
чика и субподрядчика, мяг-
ко говоря, слукавили. При 
выполнении работ по бла-
гоустройству территории 
физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса на улице Си-
реневой в краевом центре 
использова ли материа лы 
более низкой себестоимости 
и с худшими техническими 
характеристиками, чем того 
требовала проектно-сметная 
документация, рассказала 
«АП» помощник прокурора 
Алтайского края Мария Ан-
тошкина.

Заказчику были представ-
лены не соответствующие дей-
ствительности документы о 

выполнении работ в требуемом 
объеме и необходимого каче-
ства. Похищено свыше 9 млн 
рублей.

Ни любви,
ни денег

Девушка из алтайского 
села решила добиться взаим-
ности от любимого человека 
магическим путем, но только 
лишилась 20 тысяч рублей.

В межмуниципальный отдел 
МВД России в Павловском рай-
оне обратилась 25-летняя мест-
ная жительница. Она сообщи-
ла, что в популярном сервисе в 
Интернете увидела объявление 
об оказании тарологом услуг 
по привороту. Решила ими вос-
пользоваться и приворожить 
молодого человека. В переписке 
рассказала предсказательнице 
о своей проблеме.

Собеседница согласилась 
помочь, обозначив, что услуга 
будет стоить 7 тысяч рублей. 
После этого таролог соверши-
ла обряд приворота. Через не-
сколько дней она сообщила, 
что для усиления магического 
действия необходимо перечис-
лить еще некоторую сумму. 
Затем еще немного. В общей 
сложности селянка перевела 
тарологу 20 тысяч рублей, сра-
зу после чего мошенница-га-
далка перестала выходить на 
связь. А интерес парня к юной 
любительнице магии так и не 
появился.

Уголовное дело возбуждено 
по признакам мошенничества.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Один – хорошо, а два – лучше?
В Алее поймали рыбу-му-

танта с двумя ртами. Ученый 
АлтГУ прокомментировал этот 
странный улов.

В соцсетях рыбаки Рубцовска 
рассказали, что выловили в реке 
Алей странную рыбку с двумя 
ртами. Чудо-уловом они похва-
стались в рыболовных группах, 
пишет сообщество «Инцидент 
Рубцовск». Предполагается, что 
это уклейка.

По словам доктора биологи-
ческих наук, профессора АлтГУ 
Сергея Снигирёва, это довольно 
редкая аномалия, такие мутации 
встречаются в одном на 100 тысяч 
случаев, сообщает пресс-служба 
вуза.

По словам ученого, причина-
ми таких мутаций может слу-
жить как воздействие небла-
гоприятных факторов, так и 

повреждение икринки на стадии 
бластомера, когда происходит 
деление клетки.

«Этот случай единичный, по-
этому говорить о том, что при-
чиной стало загрязнение реки, 
преждевременно. Употреблять 
в пищу такую рыбу неопасно», 
– рассказал Сергей Снигирёв.

Он уточнил, что если бы 
наблюдались множественные 
случаи, то тогда можно было 
предположить наличие небла-
гоприятных факторов, прово-
цирующих мутацию.

Однако опытные рыбаки счи-
тают, что здесь дело намного 
проще: этого малька уже ловили 
и порвали ему рот крючком, а 
впоследствии на месте травмы 
образовалась такая особен-
ность.

Татьяна ПЕРВОВА

В ожидании вепря
Жителей алтайского посел-

ка напугали дикие кабаны.
В поселке Северном Первомай-

ского района дикие кабаны начали 
появляться вблизи жилых домов.

Местных жителей эта ситуация 
тревожит. Животных замечают 
около домовладений уже две не-
дели подряд. Это взрослые особи. 
Возможно, в лесу они не находят 
достаточного количества пищи
и потому наведываются к людям. 
«Мне страшно выходить из дома», 
– рассказала одна из сельчанок.

Зоологи напоминают, что кабан 
не различает цветов и не спосо-

бен увидеть человека, стоящего 
в 15 метрах. Зато обоняние, вкус 
и слух у дикого вепря развиты 
необыкновенно тонко. Эти жи-
вотные осторожны, но вместе с 
тем отважны. Защищая поросят, 
кабаниха может напасть. Убежать 
от кабана не так легко, потому что 
сам он невероятно быстр.

Если кабан увидел человека 
и готовится напасть, лучшим 
вариантом будет медленно и 
тихо уйти. В этом случае, ско-
рее всего, кабан убежит обратно 
в чащу.

Константин ГРИШИН

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Иди лесом, мишка!
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Лектор Дарья Полякова.Школьники с интересом слушали рассказ о Давыдове.


